

Sans se décourager, le chapitre nomma, en 1722, M. Hazeur De L'Orme pour le représenter à Paris et à Maubec. Celui-là avait la vie dure, et il était difficile de faire un meilleur choix. Le nouveau chanoine avait probablement rêvé de remplir cette charge, depuis son séjour en France en 1711-1712, et il s'y donna tout entier, sans négliger ses affaires personnelles et celles de sa famille. Après avoir sollicité et obtenu cet emploi, il s'empressa de quitter sa patrie et son chapitre, pour ne plus jamais les revoir. Il put se rendre le témoignage que, chanoine de la cathédrale de Québec, il n'assista jamais à l'office. Au reste, il n'eut pas le monopole, et d'autres de ses confrères auraient pu en dire autant.

Ses lettres le feront connaître, et, de mon côté, je tâcherai d'y ajouter des notes et des commentaires pour les faire mieux comprendre et pour fournir des matériaux au futur historien du Chapitre de Québec.

Lettres de M. Hazeur De L'Orme.

A Paris, le 8 juin 1723.

Messieurs, (1)

Sans vous faire ici un trop long détail de ma traversée, depuis mon départ de Québec du 18 octobre jusqu'à mon arrivée à La Rochelle au 27 novembre, je vous dirai que, depuis plus de quinze ans, de l'aveu même des marins qui ont coutume d'aller et revenir du Canada, il ne s'est vu un temps plus favorable, ni une mer si douce et si pacifique que celle que nous avons toujours trouvée, pendant quarante et un jours qu'a duré notre voyage. Si nous avons eu sujet de nous plaindre, ce n'a été que des calmes qui nous ont retardé de plus de dix jours, cela paraît extraordinaire dans la saison de l'automne dans laquelle les vents sont toujours fort pesants. Quoiqu'il en soit, notre vaisseau aussi bien que tous les autres partis.

(1) Les chanoines de Québec.